

LA UNIÓN

SEMANARIO INDEPENDIENTE

JACA: Una peseta trimestre.

Resto de España 5 pesetas año.

Extranjero 7'50 pesetas año.

AÑO XXXIV

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle Mayor, 32

JACA 4 de Abril de 1940

FRANQUEO
CONCERTADO

Toda la correspondencia a
nuestro Administrador

NÚM. 1.753

El conformismo religioso

Dionisio Ridruejo ha publicado en «Arriba», de Madrid, un artículo en que critica con típica violencia revolucionaria el conformismo resignado de los que ya no sienten la necesidad de combatir en el campo por la conquista de España frente a todas las adaptaciones políticas.

Vemos el problema con la misma diafanidad con que lo ve el director general de propaganda. Quisiéramos que muchos católicos meditasen a la vista de este artículo, no sobre sus responsabilidades políticas, que no nos incumbe siquiera plantear, antes bien, sobre sus responsabilidades religiosas.

No sólo hay muchos españoles que no quieren afrontar con angustia decisiva las cruciantes urgencias de la Revolución y del Imperio, camarada Ridruejo. Hay muchos católicos en España que no sienten la más pequeña inquietud ni el menor desvelo por la restauración orgánica de la cristiandad española. Al lado del ejemplo heroico de los que murieron en defensa de la fe, al lado de los sacrificios con que hoy trabajan sin descanso en el servicio de Cristo unos núcleos abnegados, unidos en un espíritu de fe inquebrantable en torno de los párrocos, una zona frívola, esclerótica y egoísta, piensa mientras se divierte en irse haciendo un porvenir confortable y desahogado.

Hoy, como en los días de la guerra, no hay más porvenir que el porvenir común, y éste debe quitar las ganas de diversión. Es verdaderamente impresionante la fría indiferencia con que ciertos «círculos» oyen la invitación del movimiento católico de Juventudes para que se encuadren en el cumplimiento de este «deber de la vida cristiana», que es hacer gala de su fe y ordenar su vida a los fines comunes de toda la Iglesia. Es más fácil, sin duda alguna, seguir haciendo chistes fáciles sobre el catolicismo de los demás.

Ser cristiano es tener del mismo Cristo Nuestro Señor el encargo taxativo de hacer sobre la tierra la gloria del Padre celestial y la salvación de las almas. Es necesario que acabemos con este anticristiano tópico que ve en la Iglesia Católica la Internacional del Clero. La Iglesia Católica es la Gran Comunidad Cristiana Universal, y los seglares católicos no son algo secundario y adventicio, sino que son miembros del mismo Cristo por la fe que profesaron en el Bautismo.

Decirse católico no es tranquilizarse la conciencia pensando que hemos firmado un seguro para la salvación del alma. Llamarse católico es sentir que carga sobre las espaldas propias la tremenda responsabilidad de entrar al servicio de Cristo con dignidad de Heredero del Reino

Celestial, y obliga en buena lógica a profundizar en espíritu de fe y de ardiente caridad. Llamarse católico obliga a ser hermano de los hermanos de Jesucristo, vinculándose a la gran familia mística de la Iglesia, bajo la autoridad del Padre común de los fieles. Llamarse católico es arder sin descanso posible, sufrir el dolor de los propios y ajenos pecados; es todo, menos vivir tranquilamente encerrados en nuestros problemas.

Hacemos estas reflexiones a todos los jóvenes que se llaman católicos. Nos ha dado Dios la paz de Franco para algo más que descansar plácidamente. La Juventud de Acción Católica de España tiene puestos de acción bastantes para todos los que vengan a nosotros, dándose cuenta de su gravísima responsabilidad de cristianos, no de cualquier generación cristiana, sino de una generación que, en el tiempo, recibe inmediatamente la herencia de sangre de los mártires, y tendrá que responder de lo que ha hecho por transmitírsela aumentada a la generación que amanece.

U. D. de la Juventud M. de A. C.
(Sección de Prensa)

Ante el espléndido porvenir de las próximas cosechas de España

Aunque todavía es pronto para poder afirmar que en España se hará una gran cosecha, porque ya es bien sabido que Abril y Mayo son los que dan o quitan, sin embargo, la esperanza de lo que se va a coger, es realmente deslumbradora, tanto en intensidad como en la extensión de zona de cultivo.

Desde que la guerra terminó por ahora hace un año, es éste, el que completa se va a hacer la recolección en toda España, porque si bien ya en el año pasado se hizo, en lo que había sido zona roja poco hubo que hacer, porque ni habían sembrado apenas ni la sequía dejó recoger las cosechas, ya que casi fueron nulas.

Pero este año se ha hecho mucha labor, pero mucha. De todas partes se habla de haberse extendido muy bien la zona y de preocuparse en todas partes de sembrar más y más de todo lo que pueda sembrarse en seco y regadío. Lástima que el nitrato haya sido tan limitada la cantidad importada.

Pero como Dios nos ayuda a los españoles, de todas partes vienen excelentes impresiones sobre lo que será la futura cosecha, no sólo en cereales, sino en tubérculos, hortalizas y frutos en general, pues todo se presenta con exuberancia enorme, especialmente en las zonas de tierras fuertes que pudieron digerir y al macenar humedad suficiente para asegurar cosecha, por mal que vengan Abril y

Mayo, pues tienen reservas holgadas para poderse defender las plantas y lograrse una cosecha abundante de todo, a muy poco, pero a muy poco, que ayuden estos meses decisivos. Porque si bien ellos deciden el que sea corta o que sea espléndida, todos los meses, sin embargo, tienen su influencia y hay que reconocer que actuaron el «agua de Febrero mejor que la de Enero», y que «lluvia de Febrero, todo el año ha tempero», y «año de nieves, año de bienes». Y como estos tres refranes se han cumplido plenamente, las esperanzas y lo que promete el color y el vigor de las plantas, hacen que se espere la futura cosecha, hoy bien presentada, esplendideces y amanecer sonriente de bienestar nacional.

Las dificultades hasta que llegue lo nuevo y los sacrificios que nos impongan los españoles son llevaderos, como son llevaderas todas las cosas que señalan motivos de ilusión; lo triste es cuando las cosechas se presentan cortas y los problemas no se resuelven; pero cuando, como nosotros, estamos librando muy bien la primavera presente que se nos anunciaba con mediano aspecto, ya que hasta después de Navidad ni frío ni hambre; y ante la mucha zona cultivada y excelentes perspectivas en toda España, el optimismo nacional se agranda.

Como el tiempo avanza, como los días pasan sin sentirse y como en algunas zonas españolas, tempranas de suyo, la campaña de recolección no tardará en llegar, además de ir este año más bien adelantada la vegetación, conviene que todos aquellos elementos necesarios para llevarse a cabo la recolección, que se tengan preparados previsoriamente porque es año éste que en España ha de haber mucho que hacer de Junio a Septiembre, y conviene cuidar de que todo esté a punto de salvar las dificultades para que haya de todo cuanto vaya a necesitarse para llevar a cabo las faenas: elementos de transporte, envasado, comercio y distribución de los productos de la tierra.

El anuncio del año no puede ser más optimista, ni más risueño, porque en éste podrían darse dos cosas, que generalmente son incompatibles; buena cosecha y buen precio, para los productos del campo. Porque aun siendo la cosecha grande hay que tener en cuenta que el consumo se adelantará al quedar la despensa española vacía; pero además hay anhelos de tener abundantes existencias de aquellos productos que luego durante el año hacen falta, y es seguro que al principio de campaña se hallarán los productos fácilmente, que la demanda será activa por ese afán, repetimos, que tiene que producirse de procurar, no acaparamientos, que no se estilan y menos en año de abundante cosecha y zona amplia de cultivo, sino, eso sí, surtir las despensas particulares para no tener que andar buscando artículos de

primera necesidad, que luego racionados no permitan consumirse todo lo que realmente se quiera consumir, aunque a nadie falte lo justo.

Y se necesita enseñar a la gente a no consumir poco, porque luego se plantearán problemas de exceso y conviene hacer muchos consumidores para dar mayor valoración a los productos y no producirse precios ruinosos, ni competencias suicidas para productores, comerciantes e industrias.

Que se confirmen los optimismos que el campo español nos señala, para que en la campaña que ahora se acerca, vuelva la libertad de circulación y comercio que permita expansiones a los mercados productores y abastecimientos holgados, sin restricciones a los consumidores; y sin que se establezcan las odiosas barreras interprovinciales que este año de escasez hubieron de prodigarse obligadamente para evitar abusos, que en parte se han evitado atinadamente y que son necesarios en tiempos de escasez, pero que son viciosas y antieconómicas en tiempos de abundancias.

(De Ceres de Valladolid)

EL RETABLO MAYOR DEL PILAR

Según el libro de los «fechos de Nuestra Señora del Pilar», principió a labrar este gran retablo el día 6 de abril de 1484, Miguel Gilbert, que falleció en el año siguiente, día 10 de noviembre. En un lapso de tiempo de 24 años, parece que nada se hizo, y en 1509, lo continuó el valenciano Damián Forment. Está empotrado el altar entre cuatro pilares, más gruesos que los ocho restantes. El basamento está dividido en dos zonas horizontales superpuestas, y en los ángulos se abren nichos con arcadas que contienen notables estatuas de Santiago y San Braulio. En el primer compartimiento se ven en sus divisiones por columnas con balaustres, heráldicas, medallas y los bustos del matrimonio Forment; en la parte superior hay siete altos relieves bajo sencillos doseles de gusto ojival, referentes a escenas de la vida de Jesús, separados por pilastras con estatuillas y guarda polvos calados. Limita el cornisamiento una greca de arcos entrelazados, desde donde arrancan cuatro elevadas pilastras, las dos del centro más elevadas, decoradas con columnitas, estatuillas renacimiento y doseles que terminan en agujas del periodo ojival.

Ocupa el espacio limitado en el centro la Virgen en su Asunción, componiendo este asunto un grupo escultórico de figuras musculosas, de rostros plácidos y ropajes arrugados. Más elevada que ellas, en medio del aire, flota la Virgen, en gloria ardiente. A sus pies la nimbaban los ange-

litos de carnaciones rosadas en risueña florescencia de la vida.

Lleva el altar unas cardias y sobre ellas se abre el óculo ovoide, por el que se ven las cuatro lámparas que iluminan el Santísimo rodeado de cuatro ángeles orantes. Sobre todas estas esculturas elévase monumental guarda polvo afili-granado, en el que labraron imaginería, columnitas, ornamentación de gusto ojival-renacimiento.

El alto relieve del lado de la Epístola está inspirado en el «Nacimiento de Jesús»; también sus figuras fueron modeladas a la manera «gótica». Está limitado por una marquesina y sobre ella arranca el consabido dosel. La composición del lado Evangelio es la «Presentación en el Templo». Es de modelado vigoroso, elegante de línea, sobresaliendo en primer término la imagen de la Virgen y después la de San José y el Mitrado que ha recibido en sus brazos al Niño; queda coronado este magnífico alto relieve por arca-das con lóbulos y por encima se eleva el gran dosel. El conjunto de estas tres representaciones va encuadrado por talladas pulseras, decoradas con figuras y heráldica.

Al trasladar esta ostentosa pieza, que mide 19 metros de altura, desde el sitio que primeramente ocupó, debieron lavar las estofas y la policromía, para que quedara blanco el material, creyendo que de esta manera armonizaría mejor con la decoración del nuevo templo dispuesto por Ventura Rodríguez. Los dos púlpitos son modernos, de nogal, tallados con gusto plateresco; llevan ornamentación y figuras bellamente trazadas por Agustín Pardo.

Este altar es en su mayor parte de alabastro sacado de las inmediaciones de Escatrón. Fué ajustado el año 1509 con Forment por el precio de 9.000 escudos de oro, equivalentes a 18.000 ducados de 22 reales vellón. Se concluyó en 1515. Fué costeado por el cabildo y donativos de los reyes don Fernando y su segunda mujer doña Germana, doña Beatriz de Lanuza y Pimentel, virreina de Sicilia y otras personalidades.

MIGUEL ANCIL

Pérdida de una libreta de racionamiento a nombre de Luis Lacasta. Se gratificará a quién la entregue a su dueño Ferrenal 1, 1.º.

Gacetillas

Fiestas de la Victoria

Con encendido fervor patriótico se celebraron en Jaca, como en el resto de España, las fiestas conmemorativas de la gloriosa terminación de la guerra.

Fué éste, motivo de exteriorización de hondos sentimientos de adhesión espontánea al glorioso Caudillo que nos llevó al triunfo final en la Santa Cruzada y que ahora libra las batallas de la paz con aciertos y sapientísimas disposiciones.

A las once de la mañana se celebró en el Paseo de Franco misa de campaña que se dijo en artístico altar levantado en el quiosco central.

Asistieron las autoridades militares, civiles, eclesiásticas y Jerarquías del Movimiento, presididas por el Coronel-Gobernador, Alcalde, excelentísimo señor Obispo y Jefe local de Falange. Los andenes del paseo ofrecieron aspecto brillante y de gran fiesta ocupados por todos los Jefes y Oficiales francos de servicio, comisiones y representaciones de todas las autoridades y organismos locales más una concurrencia numerosísima que dió de esta manera testimonio de su españolismo acendrado.

Terminado este acto religioso hubo en la calle Mayor brillante desfile de las fuerzas de la guarnición ante el digno Coronel Jefe del Regimiento de Galicia y Gobernador militar de la plaza y las demás autoridades que asistieron al acto.

Fué este un momento de verdadera emoción y los soldados recibieron el homenaje de un pueblo que vibró a su paso evocando las gestas de nuestro Ejército invicto en la guerra salvadora de España.

Franco Franco Franco, Arriba España, Viva España, Viva el Ejército, era el grito unánime con que Jaca subrayó la conmemoración del día 1.º de Abril.

Bendición de la imagen del Sagrado Corazón de Jesús

Como estaba anunciado, el día 31 del pasado marzo se bendijo en la iglesia del Carmen de esta Ciudad la preciosa ima-

gen del Sagrado Corazón de Jesús en presencia de todas las autoridades invitadas al acto. Fueron padrinos D. Federico G. Lagua, prestigioso Teniente Coronel y su distinguida señora doña Pilar Mengual. Resultó una función religiosa de una solemnidad extraordinaria, que indica claramente la devoción tan profunda que existe en esta ciudad al Sagrado Corazón de Jesús. Jaca entera respondió unánimemente a la invitación de los Padres Capuchinos, los cuales pueden estar sumamente contentos de cómo crece y se desarrolla a la sombra de la Virgen del Carmen la vida religiosa de nuestra población.

Terminada la ceremonia, pasaron a besar la medalla las autoridades locales y hecha la reserva, desfiló el numeroso público con orden admirable.

Los padrinos tuvieron la amabilidad de obsequiar a los invitados con unas pastas. Jaca guarda en su memoria un grato recuerdo de este día.

Nuestra enhorabuena a todos los que intervinieron en esta fiesta.

El día 28 último falleció en esta ciudad el laborioso maestro albañil don Agustín Bergua Lanuza.

Inteligente en su profesión contaba con el aprecio de cuantos le trataron y por sus excelentes condiciones su muerte ha sido muy sentida.

Descanse en paz y reciban su viuda, hijos y demás familia nuestro pésame.

Cumplimiento en la Prisión del Partido de Jaca

Debidamente preparados por el Capellán, P. Hermenegildo de Fustiñana, el viernes se celebrará en la Prisión del Partido de Jaca el Cumplimiento de los reclusos, con asistencia de todas las autoridades, celebrando la Misa el Excelentísimo Sr. Obispo.

Durante la Misa se interpretarán algunos motetes religiosos por un grupo de niñas.

AVISO AL PUBLICO

Se recuerda a todos los aficionados al CINE que en la Iglesia de PP. Capuchinos del Carmen, se pone la censura diaria de las películas, siempre que consten en el fichero.

DEPOSITO DE INTENDENCIA DE JACA

Debiendo procederse a la venta por concurso de parte de algunos de los artículos componentes de la ración de previsión de campaña y otros, se pone en conocimiento de los señores Comerciantes e Industriales a quienes pueda interesar, para que cursen sus ofertas al Director del Parque de Intendencia de Zaragoza por mediación de este Depósito en el plazo de quince días a partir del de la fecha del presente anuncio.

El modelo de oferta, la relación de los artículos a vender y el pliego de condiciones, estará a disposición de los ofertantes los días laborables de 11 a 13; igualmente las muestras de los artículos.

Jaca a 28 de marzo de 1940. - EL DIRECTOR.

Delegación de la Cámara Oficial de la Propiedad Urbana en Jaca

Se pone en conocimiento de todos los propietarios de casas de esta ciudad que el viernes 12 de Abril se hallará en Jaca el señor Arquitecto de la Cámara a disposición de los señores asociados que precisen sus servicios.

Tribunal Regional de Responsabilidades Políticas

ANUNCIO

Próximo a vacar el local conocido bajo el nombre de «Cabareta» afecto a los inmuebles de la propiedad de don Primitivo Paire Cabaleiro, en el Paseo de Franco, de esta Ciudad, se admiten proposiciones para el arriendo, las que deberán presentar en el término de tres días, bien ante el Tribunal Regional de Zaragoza, bien ante esta Administración, reservándose la facultad de adjudicar tal arriendo a aquella persona que ofrezca las mejores condiciones.

Jaca 4 de Abril de 1940.

El Administrador, Benito Campo Pérez.

Taxi Gállego

Nuevo Servicio, confortable y económico; para avisos, Bellido 6 - 1.º

LECCIONES

De francés e italiano, mecanografía, taquigrafía Martí (oficial), ortografía, reforma de letra comercial, correspondencia mercantil, cálculo mercantil, etc. Clases por horas. Joaquín Costa, 8, 2.º (antes Sol).

Tip. Vda. de R. Abad Mayor 32 — Jaca



EL SEÑOR

D. Agustín Bergua Lanuza

falleció en esta ciudad el día 28 de Marzo de 1940

a los 48 años de edad, recibidos los Santos Sacramentos

R. I. P.

Sus apenados esposa doña Isabel Abós; hijos Leonardo, Salvador y Francisco; madre doña Juana Lanuza; padres políticos don Francisco Abós y doña Pilar Cajal; hermanos, hermanos políticos, sobrinos y demás familia,

Participan a todos sus amigos y relacionados tan dolorosa pérdida y les ruegan una oración por el alma del finado caridad cristiana que les agradecerán.

JACA, ABRIL 1940.



PRIMER ANIVERSARIO

Las misas que el día 10 del actual se celebren de 7 a 10 en la Iglesia de Nuestra Señora del Carmen, serán aplicadas por el alma del señor

Don Fermín Lalaguna Callaved

QUE FALLECIO EL DIA 10 DE ABRIL DE 1939

recibidos los Auxilios Espirituales

R. I. P.

Sus desconsolados hermanos políticos don Enrique y doña Modesta Bescós, doña Gregoria Estúa, doña Josefa Escobar, doña Victoria Anadón y doña Pascuala Lacosta; sobrinos, primos y demás familia,

Al recordar a sus amigos y relacionados esta luctuosa fecha les ruegan una oración por el alma del finado y la asistencia a alguna de las citadas misas por cuyos favores quedarán agradecidos.

JACA, ABRIL 1940.

El Excmo. Sr. Obispo de Jaca ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada.